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À Noël, nous fêtons la naissance de Jé-
sus. C’est une étape importante sur le 
chemin de la rencontre entre Dieu et 
les hommes. En venant en ce monde, 
Jésus nous parle de la proximité que 
Dieu veut avoir avec les hommes. 
Incroyable que Dieu réduise ainsi la 
distance que nous mettons habituelle-
ment entre lui et nous. Mais comment 
pourrait-il en être autrement, puisque 
le message est celui de l’amour.
Ce message nous transforme et nous 
donne l’espérance. Nous voudrions la 
proximité avec les autres, être dans la 
joie, la paix, la vérité. Mais dans notre 
quotidien, nous laissons les évène-
ments gâcher notre vie, nous repliant 
sur nous-mêmes, refusant les contacts. 
Il nous semble alors impossible de 
vivre dans cet esprit de Noël, au mo-
ment de la fête comme dans les jours 
et les semaines qui suivent.
Jésus, petit enfant, nous dit que le plus 
important est cette simplicité qu’il 
vient vivre. Il sait qu’en nous som-
meille toujours le désir de tourner 
nos visages vers le beau, comme les 
enfants qui regardent, émerveillés, la 
crèche. Il faut parfois peu de choses 
– une main tendue, une parole, un 
sourire, un regard – pour que nous 
retrouvions cet esprit de Noël.
Un Dieu-enfant, qui attend de nous 
que nous passions à l’action. Dieu fait 
le pari que nos yeux et nos cœurs vont 
s’ouvrir…
En cette fin d’année, Dieu vient 
faire route avec les hommes. Par 
cette proximité il nous transmet son 
message d’amour. En ces temps de 
crise qui laissent un certain nombre 
d’hommes et de femmes sur le bord de 
la route, que notre attention et notre 
bienveillance soient réelles. Que nous 
sachions inventer des chemins, signes 
du message de paix et de joie que 

porte l’esprit de Noël. 
‟Gloire à Dieu et paix 
pour les hommes, ses 

bien aimés” (Luc 2, 
14).

PÈRE 

FRANÇOIS RICHER

L’ÉDITORIAL

Noël : Dieu  
se fait proche

Toutes les deux sages-femmes 

– l’une en libéral, l’autre au 

CHU –, Clothilde et Isabelle 

représentent deux générations 

différentes. Mais elles ont une 
même passion pour le métier.

Le premier accouchement que vous 
avez accompagné ?
Isabelle : Bien sûr, je m’en souviens. Il y 
a un peu de stress et beaucoup de bon-
heur à mettre au monde un petit bébé. 
Cette joie, on la partage avec le couple. On 
découvre celui-ci complètement radieux 
après la naissance.

Clothilde : Un accouchement, c’est le mi-
racle de la vie, c’est super beau ! J’ai tout 
de suite admiré la puissance du corps. Fu-
ture maman, on arrive seule et, quelques 
heures après, on se retrouve à deux… Je 
pense à chaque fois à Jésus qui vient au 
monde, à Marie et à l’esprit de la Nativité.

Vous assistez aux premières heures de 
vie de ces enfants...
Clothilde : Quand le nouveau-né est là, 
il y a parfois des larmes, des silences, 
beaucoup d’émotion chez les parents. Les 
deux premières heures, le bébé a tous les 
sens en éveil, on le sent vraiment présent, 
presque surpris d’être né ! C’est une belle 
rencontre à ne pas louper. Je suis toujours 
déçue pour elle quand je vois une maman 
prendre son portable pour téléphoner à 
un proche, au lieu de prendre le temps de 
regarder et de toucher son enfant.

Votre rôle auprès de la future maman ?
Isabelle : Depuis quelques années, je 
m’occupe plus particulièrement des écho-
graphies. À chaque rendez-vous, je vois 
l’émerveillement des jeunes parents, leur 
émotion ; ils prennent conscience de ce 
qu’est la vie, ils commencent à se projeter.

Clothilde : Accompagner la maman, c’est 
un rôle technique, mais aussi un soutien 
moral : pendant l’accouchement, on lui 
donne la main, on va la masser, la conso-
ler, lui dire des paroles valorisantes… 
Tout ce qui peut l’aider dans un moment 
tellement intense, très beau et très dur 
à la fois, et dans lequel la maman se re-
trouve face à elle-même.

Des moments plus difficiles ?
Isabelle : Oui, lorsqu’on arrive trop tard 
pour sauver un bébé. Ou qu’on dépiste 
des anomalies et qu’il faut prévenir les 
parents. Annoncer une malformation 
cérébrale, par exemple, c’est le plus ter-
rible ! L’on voit des parents effondrés 
qui, d’un coup, cessent de s’investir dans 
la grossesse. Nous redoutons toutes ces 
moments ! Parce que nous faisons un 
métier où, normalement, c’est la vie qui 
l’emporte !

Des liens qui durent ?
Clothilde : Une amie m’a récemment en-
voyé un message pour les dix ans de son 
fils que j’avais aidé à mettre au monde. Le 
fait de m’associer à cet anniversaire, j’ai 
trouvé ça trop beau ! 

RECUEILLI PAR YVES DURAND

Sages-femmes :  
“C’est la vie qui l’emporte”

“Nous étions 

sept enfants  

à la maison”.

“Un beau métier 

parce qu’on 

accompagne 

un événement 

heureux !”
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A
ttendre un enfant, c’est vivre l’ac-
cueil d’un autre, d’un tout-petit, 
qui vient réjouir le cœur de ses 

parents, mais aussi les bousculer. La joie 
de l’attente est précédée par celle du dé-
sir d’enfant. Elle est tout aussi profonde.
Pendant la grossesse, Servane témoigne 
du lien unique qu’elle vit avec le bébé. 
Une relation aimante qui évolue avec la 
perception des premiers mouvements. 
Thomas attend dans la joie celle de la ren-
contre avec lui. Leurs deux aînés trouvent 
l’attente longue et manifestent par gestes 
leur attention à celui qui va naître. Ce 

petit être, tous ensemble, ils le confient à 
Dieu dans leur prière du soir.
Les questions pour le couple sont pré-
sentes : comment va être accueilli le bébé 
par ses frères, quel sera le rythme fami-
lial, comment répartir leur amour pour 
chacun, comment supporter la fatigue et 
gérer le quotidien ? À la naissance, c’est 
l’émerveillement, l’émotion d’entendre 
le premier cri. Être parents, disent-ils, 
les fait grandir. Ils veulent transmettre à 
leurs enfants ce qui les fait vivre : le res-
pect, la formation chrétienne, l’amour 
familial, leur proposer un chemin de foi 
par le baptême. “S’engager à leur donner 
une éducation chrétienne a remis la prière 

au sein de notre famille. C’est prendre 

conscience que la vie est précieuse, dès 

le commencement, ils sont capables de 

rencontrer Dieu.” Si leurs habitudes ont 
été modifiées, ils ont appris à ne pas se 
focaliser sur leurs enfants mais aussi à 
ne pas négliger leur couple : cultiver leur 
amour pour être présents à chacun dans 
la famille.

BRIGITTE MONNIER

Josiane et Jean-Marc sont nés juste 
après-guerre dans des familles mo-

destes. Ils ont vécu leurs premiers “Noël” 
dans les années 50. Une fête de la joie en 
famille dans une atmosphère religieuse. 
On parlait de la fête du “Petit Jésus” pour 
Jean-Marc ; pour Josiane de celle du 
“Père Noël”, qui était pour elle comme 
un magicien.
Le rituel était bien rodé. La crèche fami-
liale avait été faite quelque temps avant. 
Le 24, les chaussures étaient cirées et bril-
laient. Du côté des préparatifs culinaires, 

Josiane se souvient encore de l’odeur des 
biscuits roulés, les longuets, qu’on prépa-
rait alors. On se rendait à pied à la messe 
de minuit dans l’église de la paroisse. Sou-
venirs de chants magnifiques : le “Minuit 

chrétiens” entonné par un chantre, les 
chants de la chorale. Souvenirs de l’atmos-
phère sacrée de la célébration. De retour 

à la maison, on mettait les chaussures 
devant la cheminée et on prenait un petit 
réveillon (bol de chocolat et longuets). Le 
lendemain on découvrait une orange et 
quelques croquettes de chocolat dans les 
chaussures. Parfois, avec les années, sont 
apparus un ou deux cadeaux qui avaient 
été fabriqués par les parents.
Les enfants ne faisaient pas encore de 
listes de cadeaux dont ils rêvaient. Ce qui 
comptait, c’était de vivre cette fête reli-
gieuse en famille. On aimait voir, en ville, 
les vitrines décorées des commerçants. 
On n’hésitait pas à découvrir les crèches 
faites dans les familles voisines.

ALAIN BUSNEL

Dossier

À Noël, 
une naissance 

illumine la maison

Attendre un enfant 

La joie de fêter Noël en famille

Servane et Thomas, 3 enfants, 

racontent ce temps particulier.

Josiane et Jean-Marc évoquent 
leurs souvenirs des Noël  

des années 1950.
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Un merveilleux voyage à faire 

en cette période de Noël : 
l’exposition des crèches du 

monde, de la congrégation 

Notre-Dame de Charité du 

Bon Pasteur. Élodie Fraboulet 
et Sarah Elbisser, de l’équipe 
d’animation du centre spirituel, 

nous ouvrent les portes.

Un tour du monde
Depuis une vingtaine d’années, une col-
lection de crèches est exposée dans le 
musée : cent cinquante, cette année, pro-
venant de plus d’une soixantaine de pays 
où la congrégation religieuse est implan-
tée ! Un prêt de trente crèches légendées 
enrichira l’exposition 2024. Des crèches 

colorées d’Amérique du Sud aux crèches 
épurées d’Afrique, les cinq continents sont 
représentés. La plus petite est contenue 
dans un œuf, la plus grande est provençale. 
Certaines suscitent l’attention, en lien avec 
l’actualité de pays en guerre et les nouvelles 
données par les sœurs missionnaires.

Pour tout public
Familial et intergénérationnel, scolaires, 
groupes ou personnes transitant sur le 
site, qui font partie des 2 500 visiteurs.
Après un bref moment d’accueil et de pré-
sentation de la mission des Sœurs dans 68 
pays auprès des femmes et des enfants en 
difficulté, chacun déambule à son rythme. 

Des photos de paysages ou de monuments 
contextualisent les différentes crèches.
Un espace est réservé à l’artisanat fabri-
qué par des femmes de divers pays pour 
subvenir à leurs besoins, signe concret 
d’une mission bien ancrée.
Le visiteur repart avec ses photos souve-
nirs mais surtout une sensibilisation au 
message de solidarité qui s’en dégage. 
“C’est formidable, on a fait un tour du 
monde en une heure !”

BRIGITTE CARCOUET

À voir au musée du Bon-Pasteur  
du 30 novembre au 12 janvier.  
Fermé du 25 décembre au 1er janvier.

Quel est votre projet ?
J’avais envie de croiser travail auprès des 
enfants et création d’entreprise. Brin de 
Nature est né en 2019. C’est une équipe 
pluridisciplinaire accueillant 12 enfants 
de 2 mois et demi à 3 ans.

Pourquoi ce nom ?
Le projet éducatif et pédagogique veut 
sensibiliser les enfants à la nature par 
des activités en lien avec elle. Elles sont 
adaptées, individualisées, ludiques et res-
pectueuses des besoins de l’enfant au sein 
d’un groupe multi-âge.

Quel est votre travail 
quotidien ?

Je m’occupe des enfants : accueil, activi-

tés, soins. Avec les parents, nous construi-
sons une relation de confiance, de  
coéducation, mais ce sont eux les pre-
miers éducateurs. De plus, la stabilité des 
professionnelles favorise la cohérence 
des pratiques.

Quelles sont vos 
satisfactions ?

Travailler à insuffler une part d’huma-
nité par l’écoute des enfants, des familles, 
du personnel, par la tolérance et le res-
pect des choix familiaux. J’aime la sponta-
néité, la vitalité des petits. Je suis impres-
sionnée par leur évolution, notamment 
la première année : posture, marche, lan-
gage. Je rends service aux parents en leur 
permettant d’avoir une vie profession-

nelle. Je m’adapte à leurs horaires avec 
un accueil régulier, occasionnel, voire de 
dernière minute. Parfois, la charge admi-
nistrative peut s’avérer pesante.

BRIGITTE CARCOUET

Concluons avec cette parole du maire : 
“Vous avez créé la crèche que vous 
auriez souhaitée en tant que parent !”

Entreprendre au service des bébés
Louise Cesbron nous raconte la création de sa micro-crèche  

“Brin de Nature” à Saint-Léger-de-Linières.
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Comment s’est passé votre démarrage ?

J’ai pris le parti de passer du temps 
à connaître ce nouvel établissement, 
l’équipe des enseignants et du personnel, 
les lieux. Passer de la direction du collège 
Saint-Laud (450 élèves) à celle de Saint-
Charles (950 élèves) et y ressentir une 
ambiance familiale a été très rassurant. 
Quand, les premiers temps, je suis allé sur 
la cour de récréation, le fait de voir des 
élèves venir spontanément me dire bon-
jour m’a agréablement surpris.
Je me situe comme accompagnateur. 
L’équipe est dynamique, très motivée 
par l’innovation pédagogique en 6e/5e et 
au-delà, sans oublier la culture d’inclu-

sion scolaire d’enfants en situations dif-
férentes. Je découvre et j’ai beaucoup 
de respect pour tout ce qui a été mis en 
route. Par la suite, c’est ensemble que 
nous ajusterons ce qui devra l’être.

Et pour l’avenir ?

Nous devons répondre aux enjeux du 
monde de demain. C’est ce vers quoi 
s’orientent déjà les projets en cours, tels 
que je les ai compris :
-  faire prendre conscience des enjeux éco-

logiques et humains ;
-  donner foi en sa capacité à changer les 

choses ;
-  savoir se sentir libre de ses opinions et 

être capable de les argumenter ;
-  apprendre à travailler en coopération  

pour améliorer le monde dans lequel on 
vit ;

-  savoir s’engager pour se mettre au ser-
vice des autres. 

Cela rejoint bien le projet de l’Enseigne-
ment catholique de former l’homme dans 
toutes ses dimensions, y compris dans le 
domaine spirituel pour les volontaires.

ALAIN BUSNEL

Benjamin Dubourg a été 

ordonné diacre en octobre 

dernier et envoyé au service  

de notre paroisse.

N
oël 2024, Benjamin Dubourg va 
le fêter en famille. Comme tous 
les ans.

Ordonné diacre en octobre, il ne quitte 
pas pour autant ce qui faisait sa vie : il 
reste le mari d’Isabelle, le père de leurs 
quatre enfants, et le kiné qu’il est depuis 
plus de vingt ans. La fête aura cependant 
une saveur particulière : “Noël, c’est la joie 

du Sauveur qui vient. Nous avons 100 000 

raisons d’être moroses, et puis nous tra-

versons l’hiver et les nuits sont longues, 

mais le jour va arriver, la lumière est 

déjà là ! Le diacre a le devoir d’annoncer 
cette joie : le Christ vient vivre dans notre 

monde. Si personne ne le dit, cette bonne 

nouvelle ne sera pas connue ! Le diacre 
n’est pas seul : cet appel concerne tous les 

chrétiens. Comme à la piscine, chacun sur 
son plot de départ…”

Benjamin Dubourg, que trente années de 
scoutisme ont préparé à accepter ce rôle, 

voit le diacre comme “un homme du seuil, 
qui assure le va-et-vient entre l’Église et 
le monde. Proposer aux chrétiens d’aller 
vers l’extérieur, inviter les non-chrétiens 
à entrer… Je serai un peu celui qui met 
le pied dans la porte pour qu’elle reste 
ouverte !”
À bientôt 49 ans, le nouveau diacre est 
mis au service de la paroisse Saint-La-

zare / Saint-Nicolas. Il va continuer d’y 
accompagner les fiancés de nos quartiers, 
comme il le fait avec son épouse depuis 
une dizaine d’années.
Autour de lui, les réactions sont bienveil-
lantes, même chez des gens qui sont loin 
de l’Église. Certains se confient un peu. 
“Et on me dit parfois : ça vous va bien !”

YVES DURAND

“Je suis d’abord un accompagnateur”

“Mon premier Noël de diacre”

Manuel Jobard est le nouveau 
directeur du collège Saint-

Charles, depuis la rentrée  

de septembre.
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Assistante paroissiale
Aider le curé dans sa charge en  
faisant le lien avec tous les acteurs 
de la paroisse
Marie-Pierre FRAPPÉ
stlazarestnicolas@diocese49.org

Préparation au baptême 
pour les jeunes enfants. 
Accueillir les parents et préparer  
la célébration.
Albane IZARNE
bapteme.stlazarestnicolas
@gmail.com

La confirmation
pour les adultes.  
La préparer au sein d’une équipe.
Anne-Sophie BILLOIR
asbilloir@gmail.com

Accompagnement des  

familles en deuil (Safed)

Accueillir les familles, préparer  
ensemble la sépulture et célébrer.
Brigitte MONNIER
Tél. Safed : 06 38 51 55 73

Diaconie - Solidarités 
Être proche des plus fragiles  
et des blessés de la vie.
Xavier COCHARD-BAUMIER
xavier.cochardbaumier@gmail.fr

Accueil au presbytère
2 h de permanence 5 jours  
par semaine.
Isabel DE LA TASTE
isabeldlt@gmail.com

Communication
Coordonner les 
divers supports de 
communication de la 
paroisse.
Daphné 
et Florian PERRAY
perraydaphne@gmail.com

Commission familles
Aider les familles à se 
rencontrer, à réfléchir à 
l’éducation des enfants. 
Aliénor et Olivier 
PHILIPS
famillesaintlazare
nicolas@gmail.com

Question de société  

et écologie 

Pour ouvrir aux réflexions 
éthiques, sociales, 
politiques, économiques et 
inscrire la paroisse sur un 
chemin d’écologie intégrale.
Catherine et Luc BODINEAU
lc.bodineau@gmail.com
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Agenda 
paroissial

Sacrement de réconciliation 
•  Samedi 14 décembre :  

célébration communautaire  
à Sainte-Thérèse, à 15 h.

•  Samedi 21 décembre : 
  confessions individuelles  
à Sainte-Thérèse  
de 9 h 30 à 11 h 30.

Célébrations de Noël
•  Mardi 24 décembre :  

veillées de Noël
            - 18 h à la Trinité 
            - 19 h à Sainte-Thérèse
•  Mercredi  25 déc., jour de Noël :
            - 11 h à Saint-Jacques
Jour de l’an  
•  Mercredi 1er janvier : 
            -  11 h messe  

à Sainte-Thérèse

Prochain KT-dimanche :
•  19 janvier 2025

Contacter le presbytère :
6 place Sainte-Thérèse,
tél. 02 41 48 15 29
Permanence : du lundi au jeudi 
de 9 h 30 à 11 h 30  
et le vendredi de 17 à 19 h

Tous renseignements
stlazarestnicolas@
diocese49.org
Et un site paroissial : 
https ://stlazarestnicolas.
diocese49.org/

Centre Saint-Jean
Marché de Noël : 
vendredi 13 déc. de 14 h à 18 h
samedi 14 déc. de 10 h à 18 h

Exposition photo : 
Regards croisés sur la Nativité
du 2 décembre au 10 janvier

Librairie Siloë du centre  
Saint-Jean : club de lecture
mercredi 18 déc. à 17 h 30

Services paroissiaux : 
de nouveaux responsables

Pour assurer la bonne marche de notre communauté paroissiale, des 

paroissiens ont accepté de prendre des responsabilités en remplacement  

de ceux qui étaient arrivés en fin de mandat.
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40 bis avenue René Gasnier - 49100 ANGERS

Tél. 02 41 88 48 10 - Email : contact@anjou-mobilite.fr

www.anjou-mobilite-angers.fr

n MAINTIEN À DOMICILE
n SERVICE APRÈS-VENTE

MATÉRIEL MÉDICAL :

M o  ilité
Anjou

Le spécialiste du fauteuil roulant

48 rue des Lices - 49 000 ANGERS - Tél. 02 41 27 82 96
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Déplacement à domicile 7J/7 - 24H/24

www.pf-misericorde.com

• Organisation d’obsèques

• Accès aux chambres funéraires

• Travaux de cimetière

•  Contrats prévoyance  
obsèques

• Monuments funéraires

GRAND RAYON 

FRAIS
- 20%

- 30% - 50%

- 75%

Destockage alimentaireDestockage alimentaire

Chemin des Vignes - 49140 SOUCELLES

02 41 32 35 43

Produits frais, sec et surgelésProduits frais, sec et surgelés
Chemin des Vignes - 49140 SOUCELLES

02 41 32 35 43

NOUVEAUX HORAIRES : Lundi : 14 h-19 h 
Du mardi au jeudi : 9 h-12 h30 et 14 h-19 h 
Du vendredi au samedi : 9 h-19 h non stop

www.marcheprixplus.com

Vous souhaitez 

faire paraître

une annonce publicitaire...

Contactez Philippe PabotContactez Philippe Pabot

06 15 25 16 1306 15 25 16 13
ou philippe.pabot@bayard-service.comou philippe.pabot@bayard-service.com

3 Av. Amiral Nouvel de la Flèche - 49240 AVRILLÉ

Aides auditives 100 % prises en charge

Test gratuit de votre audition (1)

Essai pendant un mois (2)  
d’aides auditives

Contrôle et suivi de vos appareils

02 41 93 21 7002 41 93 21 70
Loïc SAUDRAY - Audioprothésiste

(1) Test à but non médical. (2) Le port d’aides auditives est soumis à prescription médicale préalable. 

Reste 
à charge

0
Grâce à la réforme

100% santé

Être édité ? Réalisez votre rêve !

Spécialistes de l’édition déléguée  
à compte d’auteur, 
nous vous accompagnons  
pour créer votre livre papier 
ou numérique !

Découvrez nos réalisations :
→ editions.bayard-service.com

0 800 003 350
service et  
appel gratuits 
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1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

I

II

III

IV

V

VI

VII

VIII

IX

X

Horizontalement
I.  Thème de la dernière encyclique du pape François
II.  Île grecque - Il faut parfois la tendre
III.  Article défini - Solidité - Signal sonore
IV.  Affection
V.  Mesure chinoise - Intelligence artificielle - Monnaie roumaine
VI.  Quote - part
VII.  Il tua Abel - Humour
VIII.  Qui manque d’énergie - Contrariétés
IX.  Dirigeants - Protocole
X.  Marque de respect - Arrivé

Verticalement
1.  Constant - Adjectif possessif
2.  Chrétien pour les musulmans - Perte de conscience
3.  Champion - Onde
4.  Soleil - Adverbe de lieu - donne le choix
5.  Troubles affectifs
6.  Rédemption - Valeur sûre
7.  Conjonction - Epies
8.  Entendement
9.  Union
10.  Espérance - Sud-sud-est                                    Solutions page 14

Mots croisés PAR JOSIANE BOISGARD

RECET TE  Tarte de Noël au chocolat

Ingrédients 
• Une pâte sablée
• 200 g de chocolat à cuire
• 25 cl de crème fleurette
• 2 œufs

Préparation
•  Précuire la pâte à 190 ° pendant 10 mn.
•  Faire fondre le chocolat au bain-marie.
•  Lorsqu’il est fondu, ajouter la crème 

fleurette en mélangeant bien.

•  Ajouter les œufs un par un en les incor-
porant à l’appareil.

•  Verser sur la pâte pré-cuite et cuire 
30 mn à 180 °.

•  Laisser refroidir avant de déguster seul 
ou avec une crème anglaise.

Vous pouvez aussi parfumer votre mé-
lange en ajoutant du café en poudre avec 
la crème fleurette ou, plus original, râper 
une fève tonka dans le mélange avant la 
cuisson.

PAR ANNE LEBEUGLE

)

Serres et Vergers du 
Campus de Pouillé

gers du 

C AMPU S

DE POUILLÉ

A N G E R S

Vente aux particuliers

Plantes

Plants maraîchers

Pommes

Jus de fruits...

02 41 44 87 77
www.campus-pouille.com

Chemin des Grandes Maisons - Les Ponts-de-Cé

série générale - série STMG

2 rue Millet à Angers

02 41 81 42 00 - lycee@gscls.com

10 rue Millet à Angers

02 41 81 42 00
ecole-primaire@gscls.com

Du Bac +2 à Bac +5

20-22 rue Fleming à Angers (Campus de Belle-Beille) 

02 41 81 42 01 - campus@gscls.com

École 
Primaire

Lycée

Campus
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L’ARGENT DANS LE COUPLE  En parler, ça aide !
“Mon mari est trop dépensier”, “ma femme calcule le moindre 

centime”… Dans le couple, l’argent est parfois source de conflit. 
Comment faire pour s’accorder sur cette question ?

A
près plusieurs années de désac-
cord sur les questions liées aux 
dépenses, Christophe et Myriam, 

parents de sept enfants à Doué-la-Fon-
taine, ont trouvé un équilibre. Mais pour 
cela, il a fallu identifier les sources du 
conflit… “Christophe vient d’une famille 
d’agriculteurs”, explique Myriam. “Une 
année, le cheptel de bovins a dû être abat-
tu en raison de la maladie de la brucel-
lose… Il n’y avait plus d’argent du tout”, 
poursuit-elle. Des rentrées d’argent in-
certaines qui ont poussé la famille de son 
mari à économiser les ressources. Cette 
habitude est restée chez Christophe, qui 
a “toujours mis de l’argent de côté et peur 
de manquer”.
Alors que de son côté à elle, on comptait 
beaucoup sur la providence. À la tête d’un 
foyer pour personnes en situation de han-
dicap, ses parents “recevaient parfois des 

chèques dans la boîte aux lettres” se sou-
vient Myriam, “habituée à faire confiance”.
Le couple démarre dans la vie avec des 
divergences. Devenue jeune maman, 
Myriam demande à son mari de l’argent 
quand il y a besoin. Elle n’achète qu’en 
soldes. “C’était compliqué, je n’étais pas 
habituée à tout calculer”, relit-elle au-
jourd’hui. Jusqu’au jour où elle se met à 
“tout noter dans le moindre détail” dans 
un cahier de compte. Peu à peu, elle maî-
trise précisément les besoins du foyer. 
“Cela m’a appris à bien gérer… Et cela a 
beaucoup rassuré Christophe.”

Une question de confiance
Aujourd’hui, malgré la “peur de manquer” 
chez Christophe, ils ont retrouvé l’harmo-
nie sur ce sujet. “Il a vu qu’il pouvait me 
faire confiance” conclut Myriam.
La confiance, c’est aussi le pari de Julie et 

Nicolas*, qui vivent à Angers avec leurs 
trois enfants. Même si, pour eux, l’équi-
libre est parfois difficile à trouver.
“Nous avons des conceptions de l’argent 
très différentes l’un et l’autre” confie Ju-
lie, fille d’artisan et issue d’une famille 
nombreuse. “Ma mère n’a pas travaillé 
pour nous élever, et il y a eu des moments 
très compliqués financièrement. Mon 
père a plusieurs fois failli mettre la clé 
sous la porte.” Lorsqu’une année était 
productive, les taxes tombaient l’année 
suivante… “N’ayant jamais été vraiment 
accompagnés sur le sujet, l’argent est 
devenu quelque chose qu’on ne doit pas 
accumuler. Je suis donc assez dépensière 
et inquiète sur ces questions. Maîtriser un 
budget m’angoisse, je suis incapable d’y ré-
fléchir calmement”, livre la jeune maman.
Pour Nicolas, issu lui aussi d’une famille 
nombreuse, les revenus provenaient aus-
si du travail de son père, universitaire. 
“Chaque dépense était maîtrisée et justi-
fiée”, analyse Julie. Aujourd’hui, malgré 
les “disputes souvent liées aux incompré-
hensions” quand elle rentre parfois des 
courses avec un ticket de caisse bien salé, 
elle apprécie la “juste gestion de l’argent” 
de la part de son mari.

MARTHE TAILLÉE

* Les prénoms ont été changés.

ESTIMATIONS

EXPERTISES

PARTAGES

12 rue des Arènes
49100 ANGERS

Tél. 02 41 88 63 89
Email : contact@deloys.fr

www.deloys.fr

IVOIRE France

JEAN-MICHEL FRANK (1895-1941)
VENDU 

237.500 €

LÊ THị LựU (1911-1988) 
VENDU 

331.250 €

“Ne pas hésiter à dialoguer !”
L’argent est un sujet de conflit récurrent 
dans le couple. Les conjoints peuvent 
avoir des attitudes très différentes, 
entre les “paniers percés” qui dépensent 
l’argent facilement et les “écureuils” qui 
préfèrent l’économiser.
Il est difficile de changer… Cette question 
touche à notre éducation, au rapport à 
l’argent qu’ont eu nos parents.
Des choses sont ancrées dans l’enfance 
comme la peur de manquer, qui est irra-
tionnelle. À l’inverse, des conjoints ne 
regardent pas du tout à la dépense. Cela 
touche à quelque chose de l’ordre de la 
sécurité, ce qui est très sensible.
Il y a aussi ce que l’argent représente. En 

gagner, c’est valorisant pour l’homme 
comme pour la femme. C’est une preuve 
de réussite. Il est difficile parfois pour un 
homme de voir sa femme gagner plus que 
lui.
Il est bon de dialoguer à deux sur ce sujet : 
que cache la question financière ? Est-ce 
que ma valeur à tes yeux, c’est ce que je 
gagne ? Au fond, quelle est ma valeur à 
mes propres yeux ? Quelle est ma valeur à 
tes yeux ?

BRIGITTE VERMERSCH, CONSEILLÈRE 

CONJUGALE ET FAMILIALE, ANCIENNE 

COLLABORATRICE DU SERVICE  

FAMILLE AU DIOCÈSE D’ANGERS
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Prier, à quoi ça sert ?
Disputes, maladies, pauvreté, injustices… 

S’il suffi sait de prier pour arrêter le mal, cela se saurait ! 

Alors, à quoi ça sert, la prière ?

MANON, 10 ANS

« Demander quelque chose 
à Dieu, c’est peut-être 
lui demander d’être 

à nos côtés pour nous aider. »

JEAN, 10 ANS 

« Je pense qu’on ne doit pas 
tout demander à Dieu car 

il nous a déjà offert la vie. »

Vaut-il mieux prier ou aider les autres ?

Beaucoup de gens pensent que la prière ne sert à rien et qu’on ferait 
mieux d’aider les autres plutôt que de prier pour eux. Jésus, lui, 

n’oppose pas les deux idées mais les relie. Il dit que prier sert 
à ouvrir son cœur pour pouvoir ensuite agir envers les autres. 
Et aider les autres est le chemin qui, pour les chrétiens, permet 
de se rapprocher de Dieu.

Pourquoi Dieu ne résout-il 
pas tous les problèmes ?

On rêverait d’un Dieu tout-puissant 
qui puisse guérir les malades, arrêter 
les guerres, réaliser nos vœux… Mais 
Jésus nous a permis de comprendre 
que la puissance de Dieu ne sert pas 
à tout obtenir ou à tout résoudre 
à notre place. C’est une puissance 
d’amour qui peut nous permettre 
d’agir pour plus de bien et de justice.

CÉLESTIN, 10 ANS

« Dieu ne réalise pas forcément 

ce qu’on lui demande 

mais il peut nous offrir 

de trouver des solutions 

à nos problèmes. »

Vaut-
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Comment savoir 
si Dieu nous entend ?

Quand on parle à un ami, on sait qu’il 
nous écoute. Mais c’est dif cile de sentir 

la présence de Dieu alors qu’on ne le voit pas ! 
Même Mère Teresa, qui a consacré sa vie 
à Dieu et aux autres, a con é que, pendant 

des années, elle n’avait plus ressenti 
sa présence. Pourtant, elle a continué à 

se con er à lui, à suivre les pas de Jésus… 
Et, dans son silence, Dieu a continué 

à l’écouter et à l’accompagner.
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65300 élèves

42 % des jeunes
scolarisés

de la maternelle
au lycée

) 02 41 79 51 51

15, allée au Poirier - 49000 ECOUFFLANT

Tél. 02 41 69 61 24 - angers@lefevre.fr

Maçonnerie - Taille de pierres -Restauration de monuments historiques

2025  Une “année sainte” 
placée sous le signe de l’espérance
Savez-vous que 2025 sera une “année sainte” ? Cette tradition, qui a 
lieu tous les 25 ans, fera de 2025 une année “jubilaire”. L’évènement 
intitulé “Pèlerins d’espérance” est capital pour les catholiques 
qui, à la demande du pape François, sont appelés à cette occasion 

à témoigner de l’espérance en Dieu pour le monde. Explications, 
avec l’éclairage du père Denis Richard, directeur des pèlerinages 
diocésains.

“I
l s’agit bien d’allégresse, d’une 
action de grâce !” souligne le 
père Denis Richard. Cette année 

sera l’occasion pour les chrétiens de se 
convertir, de se rapprocher de Dieu. Ce 
jubilé 2025 s’inscrit dans une tradition 
ancienne. Dans sa lettre introductive, le 
pape François en rappelle les étapes (en 
partant de la plus récente) : jubilé de l’an 
2000, jubilé de 2015 sur la miséricorde, 
sans oublier l’histoire des jubilés à partir 
de 1300. Ces évènements permettaient 
aux chrétiens ne pouvant faire un pèle-
rinage de recevoir le pardon et la miséri-
corde de Dieu.
Car un jubilé est “essentiellement 
l’occasion de 

poser un acte de foi en Jésus mort et res-
suscité, qui nous a obtenu le pardon des 
péchés et l’assurance de la vie éternelle” 
précise le prêtre.
Le pape François in-
vite les fidèles au par-
tage des biens, à l’at-
tention aux pauvres 
et aux petits, aux 
migrants, à la conver-
sion personnelle et 
à la conversion de 
l’Église. “Mais il ne 
s’agit pas de remettre 
tout à zéro comme si 
on annulait tout” ajoute-t-il. “Il s’agit d’ac-

cueillir la grâce de Dieu dans notre 
histoire personnelle. Pour cela, 

nous sommes invités à faire 
mémoire de notre bap-

tême pour trouver un 
nouvel élan humain et 
spirituel, pour trouver 
des chemins d’huma-
nité pour le monde, 
pour la paix, la cha-
rité et la solidarité. 
Cette mission se situe 
au-delà des frontières 
à travers la richesse 
des peuples et des 

cultures qui sont unis 
dans la même foi et la 

même espérance.”

D’ailleurs, le thème de cette année jubi-
laire sera “l’espérance ne déçoit pas 
(saint Paul, Rm 5,5)”. Un thème “magni-
fique parce que c’est sans doute la force 
à donner à notre monde et à nos sociétés 
aujourd’hui” : ouvrir à l’espérance notre 
monde et nos cœurs. Cela représente 
“un défi majeur” pour les chrétiens au-
jourd’hui.
“Nous pouvons le faire en méditant la Pa-
role de Dieu et à la manière de Péguy qui 
saluait la petite flamme d’espérance qui 

vacille souvent mais 
ne s’éteint jamais”, 
conseille le père De-
nis Richard en citant 
l’écrivain : “Ce qui 
m’étonne, dit Dieu, 
c’est l’espérance. Et 
je n’en reviens pas. 
Cette petite espérance 
qui n’a l’air de rien du 
tout. Cette petite fille 
espérance. Immor-

telle… L’Espérance voit ce qui n’est pas en-
core et qui sera. Elle aime ce qui n’est pas 
encore et qui sera dans le futur du temps et 
de l’éternité” (Charles Péguy, Le Porche du 
mystère de la deuxième vertu, 1912)
“Voilà le défi pour la mission ! Le pape 
François ouvrira la porte sainte le 24 dé-
cembre au soir, en la veille de Noël, où l’En-
fant Dieu se manifestera tout spécialement 
comme la porte du salut, comme notre 
Espérance” conclut le père Richard.

LA RÉDACTION DIOCÉSAINE

Dans notre diocèse, Mgr Delmas inaugu-
rera cette année jubilaire le 29 décembre à 
16 h à la cathédrale d’Angers. Chacun est 
invité à cette célébration.
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Ouvrir à l’espérance 

notre monde et nos 

cœurs, un défi majeur 
pour les chrétiens 

d’aujourd’hui.
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ARCHI TRAV
Agence d’Architectes du Patrimoine

Cabinet François JEANNEAU
Architecte en Chef 

des Monuments Historiques (H)

8 bis bd. Foch - 49100 ANGERS - Tél. 02 41 88 04 04 
contact@architrav.fr - www.architrav-angers.fr

Réhabilitation et restauration de bâtiments anciens, 
protégés Monuments Historiques ou non. 
Extension et construction neuve. 
Etudes historiques et architecturales.

50, Boulevard Foch - 49100 ANGERS

Tél. 02 41 87 60 42

PERLES DE CULTURE - BIJOUX D’OR
PIÈCES - OR - LINGOTS

s.a.r.l.

“LA PIERRE PRÉCIEUSE”

Vincent Daviau
06 22 61 04 82

www.memoiresdutemps.fr

VENTE ET POSE 
DE MONUMENTS FUNERAIRES

GRAVURE, RÉNOVATION,
ENTRETIEN FLEURISSEMENT

0 820 820 799
0,118 € TTC/MN

6 rue des Portières  - BP 30035
49180 SAINT BARTHELEMY D’ANJOU

www.voyages-cordier.com www.journaux-paroissiaux.com

Visitez

FEUILLETEZ 
DÈS MAINTENANT 
VOTRE JOURNAL 
PAROISSIAL 
EN LIGNE

Les diacres permanents ont fêté les 60 ans  
de la réhabilitation du diaconat
Dimanche 13 octobre dernier, 
au sanctuaire de Béhuard, 
l’évêque d’Angers a réuni les 
soixante diacres du diocèse et 
leurs épouses pour célébrer 
les 60 ans du rétablissement 
du diaconat permanent dans 

l’Église.

P résence d’Église au cœur du monde, 
les diacres permanents ont tou-

jours existé… puis sont tombés un peu 
en désuétude au fil des siècles. Jusqu’au 
concile Vatican II, en 1964, qui a réhabi-
lité le service du diaconat permanent. 
C’est cet anniversaire qui a été fêté dans 
la joie et la fraternité dimanche 13 oc-
tobre.

Vous apercevez peut-être ces diacres pen-
dant la messe, aux côtés du prêtre. Revê-
tus d’une aube blanche et portant l’étole 
en diagonale, les diacres permanents 
sont au service de leur paroisse. À la dif-
férence des prêtres, ils peuvent célébrer 
des mariages et des baptêmes, prêcher 
lors des messes et procéder à d’autres ser-
vices d’Église tout en étant mariés.
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LA MESSE DE MINUIT  Un repère  
qui rassemble les générations

Tél. 02 41 34 79 44

www.samson-couverture.com

7 route des Sablières - 49480 SAINT-SYLVAIN-D’ANJOU

S     MSON

COUVERTURE - ZINGUERIE - ÉTANCHEITÉ
Vente aux particuliers

du mardi au vendredi de 14h à 18h

Chemin du Bocage - 49240 AVRILLÉ
Tél. 02 41 18 85 00
www.giffard.com

* L’abus d’alcool est dangereux pour la santé, consommez avec modération.

Menuiserie
Bois, Alu, PVC

Intérieure et Extérieure
sur mesure

Agencement
Escalier - Rangement

Dressing

Charpente
Terrasse - Pergola

Volet Roulant - Portail

Tél. 02 41 77 28 00

www.bessonneau.com

atelier@bessonneau.com

IVOIRE

JEAN-MICHEL (1895-1941)

LÊ THị LựU (1911-1988) 

Solution des mots croisés de la page 9

Horizontalement. I - Fraternité ; II - Ios - Main ; III - Du - Roc - Top ; IV - Empathie ; V - Li - IA - Lei ; VI - Écot ; VII - Cain - Sel ; VIII - Mou - Soucis ; 
IX - EM - Rites ; X - Salut - Né.
Verticalement . 1 - Fidèle - Mes ; 2 - Roumi - Coma ; 3 - As - Eau ; 4 - Ra - Ci - Ou ; 5 - Émotions ; 6 - Rachat - Or ; 7 - Ni - Suis ; 8 - Intellect ;  
9 - Lien ; 10 - Espoir - SSE.

Le soir de Noël, les églises sont 
pleines. Pour de nombreuses 
familles qui se rassemblent 
autour de l’Enfant de la crèche, 
c’est un évènement attendu 
comme une lumière d’espérance 
et de réconfort.

X
avier, 41 ans, ne raterait la messe 
de Noël pour rien au monde. 
“C’est très important pour nous. 

Nous y allons en famille, avec les parents 
ou beaux-parents respectifs, frères et 
sœurs. C’est un moment de partage mais 
aussi de souvenirs familiaux” confie ce 
paysagiste de Mûrs-Érigné qui, dans l’an-
née, se rend à l’église le dimanche “envi-
ron une fois par mois”.
À 25 ans, Chloé* aussi tient à participer 
chaque année à la messe du soir de Noël. 
“Avec mes trois frères et sœurs et mes 
parents, nous y assistons pour passer un 
moment à part, pour être ensemble, même 
si c’est parfois trop long !” explique-t-elle.

Beaucoup voient dans la célébration de 
Noël un lieu susceptible de rassembler les 
générations. Comme Élisabeth*, 53 ans. 
“Généralement, mes trois filles m’accom-
pagnent à la messe avec leurs grands-pa-
rents. Éloignées de l’Église, elles partagent 

cependant les valeurs universelles d’amour 
et d’attention aux autres. Noël fait partie 
de toute construction humaine.”

Lumière au cœur de la nuit, havre de 
paix, joie d’accueillir Jésus incarné dans 
l’enfant de la crèche… En écho à l’avè-
nement du Christ Sauveur espéré par le 
monde, venu il y a 2 000 ans pour sauver 
l’humanité, la messe de minuit demeure 
un évènement attendu pour les croyants 
et les non-croyants.

Un peu d’histoire
La Nativité du Seigneur a été instituée 
le 25 décembre, jour d’une fête païenne 
(Sol Invictus) à partir duquel les jours 
commencent à rallonger. Au IVe siècle, le 
premier empereur chrétien, Constantin, 
choisit cette date symbolique pour fêter 
la naissance du Christ, qui apporte la lu-
mière sur l’humanité.
La messe était autrefois célébrée à l’heure 
de minuit, qui marque le début d’un jour 
nouveau et fait écho à un passage de l’An-
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cien Testament : “Le peuple qui marchait 
dans les ténèbres a vu une grande lumière, 
et sur ceux qui habitaient le pays de l’ombre 
de la mort, la lumière a resplendi” (Isaïe 9, 
1). Pour des raisons pastorales et fami-
liales, la messe de minuit est aujourd’hui 
souvent célébrée dès 19 h.
Nadine, 45 ans, raconte : “C’était parfois 
difficile de s’extraire de l’ambiance feu-
trée de la maison pour 
aller à la messe. Mais 
une fois dans l’église, 
pleine, chaude, avec 
les lumières dorées 
d’une multitude de 
cierges, avec sa crèche 
grandeur nature et 
cette excitation qui 
courait tout au long 
des bancs où petits 
et grands se tassaient, la magie opérait… 
Bien que je ne sois pas sensible à la célébra-
tion religieuse, je me laissais toucher par 
cette joie qui émanait des chants tradition-
nels de Noël.” De ses souvenirs d’adoles-
cence, cette agente territoriale spécialisée 
des écoles maternelles (Atsem) qui vit en 
Touraine, garde aussi le souvenir heu-
reux “de voir les enfants agglutinés devant 
la crèche, tout joyeux de ne pas être cou-
chés à cette heure tardive, et participant 
pleinement à la douceur du moment”.

“Je ne peux concevoir  
un réveillon sans l’odeur 
d’une église”
Un moment chaleureux, “hors du temps”, 
c’est ainsi que Martin, 32 ans, qualifie 
aujourd’hui la messe de Noël, lui qui était 
autrefois réticent. Pour lui, cette cérémo-
nie est l’occasion de vivre un temps pri-

vilégié avec sa maman. “Je ne vais pas à 
la messe en temps normal. J’ai commencé 
à m’y rendre à Noël pour accompagner 
ma mère, seule croyante pratiquante de 
la famille. Ça m’a demandé un effort dans 
un premier temps, je voyais surtout la 
contrainte de quitter la famille préparant 
le dîner, de devoir sortir dans le froid, plus 
que ce que ça pouvait m’apporter. Mais les 

années passant, je me 
rendais compte que ce 
moment hors du temps 
me permettait de pas-
ser un instant privi-
légié avec maman, de 
partager l’ambiance 
chaleureuse de Noël 
avec une communauté 
que j’apprécie pour ce 
que je suis vraiment, 

un moment de partage et de lien”, livre ce 
professeur de sport d’Angers. “Je prends 
maintenant plaisir à partager cet instant 
et ne pourrais pas concevoir un réveillon 
sans sentir l’odeur d’une église, sans en-
tendre l’orgue jouer, sans assister au conte 
de Noël mis en scène par les enfants de la 
paroisse. Ce qui avant était une corvée est 
maintenant un moment incontournable 
des fêtes qui n’est pour moi pas religieux 
mais social et traditionnel.”

Dieu vient habiter  
parmi nous
Si la messe de minuit marque un évène-
ment phare dans notre pays attaché aux 
traditions, pour les chrétiens, la Nativité 
est vécue dans une joie profonde car ils 
croient qu’à Noël, au terme du temps de 
conversion et d’espérance de l’Avent, 
Dieu sauveur vient réellement au cœur 

de notre monde qui en a tant besoin. 
2 000 ans après, chaque Noël nous redit 
que Dieu vient vraiment habiter parmi 
nous. La joie des fidèles, c’est d’ouvrir 
leur cœur pour l’accueillir et se laisser 
aimer par lui.
Pour Anne, 54 ans, Noël est “un cadeau de 
la vie, une naissance annoncée par les pro-
phètes et donc attendue, et qui va changer 
le monde”. “Célébrer Noël à l’Église, c’est 
aller chercher le premier cadeau, le plus 
beau, qui nous est offert ce soir-là. La joie 
de croire prend alors toute sa dimension”, 
poursuit cette mère de famille qui vit près 
d’Angers. “Une joie que nous partageons 
aussi avec des personnes de la famille, 
des amis, des paroissiens. Et faire la fête 
ensemble, ça fait du bien… Cela permet de 
prier pour tous ceux qui ne recevront pas 
cette joie de Noël.”

MARTHE TAILLÉE

et, pour les deux témoins dont le prénom 
est suivi d’un astérisque : Anna Latron, 
François-Xavier Maigre et Céline Hoyeau, 
pour le journal La Croix

“Je me rends compte que 
ce moment me permet de 

passer un instant privilégié 
avec maman, de partager 

l’ambiance chaleureuse de 
Noël avec une communauté 

que j’apprécie”
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ANGERS A PROXIMITE 
DE L’UCO
Maison d’habitation 
sur trois niveaux 
comprenant au rez-de-
chaussée une entrée, un 
dégagement, un wc, une 
cuisine, un salon et une 
salle à manger.
A mi- étage un bureau et 
une salle d’eau. 
Au 1er étage le palier distribue deux chambres, un 
rangement, une salle de bains et une salle d’eau, 
un point d’eau et un wc. Au 2e étage palier, trois 
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Au sous-sol deux caves et un jardin.
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composée au rdc 
d’une entrée, 
un salon avec 
cheminée et accès 
terrasse, un sé-
jour, une cuisine 
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CLÉMENCE ET JEAN-PAUL  Missionnaires 2.0 !
Transmettre la foi via les réseaux sociaux, c’est l’idée de ce jeune 
couple d’Angers, qui a créé la plateforme de témoignages  
Mon expérience de Dieu, en 2022. À visionner sans modération  
sur Facebook, Instagram ou YouTube.

D
ans les vidéos de 2 mn de Clé-
mence et Jean-Paul, sous-titrées, 
des laïcs de tous âges, des reli-

gieux et des prêtres témoignent de leur 
histoire de vie, où la présence de Dieu 
est bienveillante, réparatrice et encoura-
geante. De l’espérance en barre !
Mettre leurs compétences profession-
nelles au service de l’Église, c’est la bonne 
idée qu’ont eue Jean-Paul, chargé de com-
munication, et sa femme Clémence, ani-
matrice en pastorale scolaire. Ils ont créé 
cet outil accessible à tous, qui distille de 
l’espérance et de la joie, et appellent tout 
un chacun à témoigner de son “cœur à 
cœur” avec Dieu.

Des récits d’espérance
Ces vidéos proviennent de toute la 
France, du Québec et de Belgique. Elles 
diffusent des récits de guérison, d’espé-
rance retrouvée, de force récupérée et de 
joie de se sentir frères et sœurs du Christ. 
Des témoignages courts, percutants qui, 
depuis 2022, font le “buzz” sur le Web. 
Montage vidéo, mise en ligne, modération 
des commentaires… tout l’investissement 
de ces deux créateurs est bénévole.

Pour Clémence, les jeunes ont besoin de 
témoignages : “Les textes et le dogme, c’est 
bien, mais le concret de Dieu dans nos vies, 
raconté avec les mots de tous les jours, 
c’est mieux !”
Un autre constat : souvent, le Web ou la 
presse relaient de mauvaises nouvelles, 
anxiogènes et démoralisantes. S’il est in-
dispensable d’être informés, il ne l’est pas 
moins de communiquer les bonnes nou-
velles. Et surtout “la” Bonne Nouvelle : 
nous sommes aimés de Dieu 
qui nous accompagne tout 
au long de notre vie. Il 
intervient au quo-
tidien pour notre 
bien sans que nous 
soyons toujours 
s u f f i s a m m e n t 
attentifs pour le 
remarquer.
Parfois, certaines 
séquences de Mon 
expérience de Dieu 
font état de situa-
tions douloureuses, 
difficiles, comme la 
perte d’un conjoint 

ou la maladie d’un enfant, mais la conclu-
sion est toujours porteuse d’espoir. Les 
internautes peuvent y puiser consolation 
et espérance pour leur situation person-
nelle, car Dieu nous rejoint dans les pe-
tites choses et il n’y a pas toujours besoin 
de miracle pour le sentir présent à nos 
côtés.
Le pape François a envoyé les chrétiens 
en mission “aux périphéries” : Jean-Paul 
et Clémence l’ont bien compris. Et Mon 
expérience de Dieu œuvre en ce sens. À 
nous maintenant de témoigner !

ANNE LEBEUGLE

https ://monexperiencededieu.fr/


